

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prt.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

EL 1.º DE MAYO DE 1908

TRABAJADORES:

Se aproxima la fecha que es para los obreros un gran día: No es posible hallar en la historia ninguno que le iguale. Cuantas fechas se destacan de los anales de los pueblos con relieves brillantes, palidecen ante el vivísimo fulgor que irradia el 1.º de Mayo sobre la humanidad entera, siendo como faro esplendoroso que lleva á puerto seguro al perdido navegante, este día es para los trabajadores el símbolo de redención que, al contemplar la obra del progreso poniendo al proletariado en posesión de todos los atributos que constituyen en toda su integridad la personalidad humana, promete arrancar de cuajo las causas que han impedido establecer la fraternidad entre los hombres.

Importante debe ser este año la Fiesta Universal del trabajo acordado en el célebre congreso Socialista internacional celebrado en París en Junio de 1889, y ratificado en otros congresos internacionales que se han celebrado desde aquella fecha, dada la crisis de trabajo y el problema de las subsistencias, á fin de empujar á nuestros gobernantes para que procedan como exige el interés de la clase trabajadora; interesa por tanto que nos apremiemos, para que el día 1.º de Mayo afirmemos una vez más nuestra solidaridad con los proletariados de las otras naciones y para poner ante los ojos de la burguesía española nuestros progresos y nuestra disciplina.

Obreros del taller, de la fábrica, del campo, de la mina. A consagrar el día antes citado á nuestros intereses, á nuestra causa; á reclamar que las leyes que en algo nos benefician ni se deroguen ni se empeoren; á solicitar que la legislación favorable á los trabajadores aumente; á hacer ver que estamos menos dispuestos cada día á consentir que se nos desprecie y atropelle; á oponernos resueltamente á la política aventurera que se trata de realizar en Marruecos.

¡Viva el 1.º de Mayo!

¡Viva la unión de los oprimidos!

SIN ENMIENDA

Por lo visto los patronos panaderos están decididos firmemente á hacer de su papa un sayo, y, como si obedecieran á una consigna dada de antemano, han empezado por despetir á los obreros que tenían, hombres acabados, algunos de ellos padres de familia y han colocado en su puesto á muchachos y mozalbetes que, ni en mucho, son capaces de cumplir su cometido, pero en cambio son materia más susceptible de explotación por todos conceptos.

Hay en Palma de Mallorca algunas panaderías de bastante lujo que habiendo apelado á tal medida (de colocar muchachos en vez de hombres)

para poder salir del paso, porque los tales muchachos no tienen la práctica ni la fuerza muscular necesarias para hacer el trabajo que antes hacían con las manos, de hacerles amasar con los pies; han oído Vdes. con los pies, y panaderías de lujo y todo eso con el benéfico fin de ganar más dinero, engañar al público dándole á comer porquería y de paso fastidiar á los obreros por el solo delito de estar asociados y defender sus intereses como cualquier otro ciudadano lo hace en su esfera.

Y no para aquí todo, sino que los muchachos anteriormente citados después de tenerlos por más poco jornal les dan de comer en la misma tabona y tienen que dormir allí después de una larga jornada de trabajo encima de un saco lleno de paja que habrá alguno de estos que lo menos habrá un puñado de años que no se la habrán cambiado y de tanto dormir en él, la paja ha formado una especie de pegote que no haya persona capaz de desaharlo á no ser que aplique una cerilla encendida.

¿Y todo eso saben Vds. porqué? pues con el santo fin de faltar al cumplimiento del descanso dominical que ellos no pueden tragar de ninguna manera.

Pues para justificarse á la Junta Local de Reformas, Sociales han recurrido á una persona de carrera pagándola bien y cumpliendo este señor su cometido, mucho mejor que ellos no esperaban.

No es con ánimo de mortificar á nadie pero diga cualquiera si eso es tener sentimientos humanos ni es tan siquiera asomo de querer bien á la clase obrera.

Pues si todas las leyes queha y dictadas y para dictarse se cumplen tan bien como se cumplen las que en algo benefician al obrero, podríamos tranquilamente hacer cualquier desmán y no habría persona ni hogar seguro.

Si la Junta Local de Reformas Sociales, no quiere hacer cumplir á los patronos panaderos, dígalos de una vez claro y nos entenderemos, pero que no nos venga con esas salidas que nos viene casi siempre, pues ya estamos causados de ellas.

Y los patronos panaderos que aludimos que procuren enmendarse ó de lo contrario daremos á conocer los nombres de todos los que están haciendo porquerías con una industria tan delicada y tan importante para la salud pública como es la elaboración del pan para vender al público.

Un panadero.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

Junta Local de Reformas Sociales

Sesión del día 3

La presidió el Sr. Castaño y asistieron á ella los vocales patronos Sres. Bestard, Garí, Casasnovas, Amengual, y Bueno, el médico Sr. Oliver, y los vocales obreros Martí, Roca, Bauzá, Roselló y Crespi.

Se dió cuenta de haber recibido de la Comandancia de Marina el Cuestionario del Instituto de Reformas Sociales que hace tiempo se le remitió con el fin de que se informara respecto del conato de huelga de patronos pescadores cuando el asunto del *bolicho*, que hará cosa de un año surgió en este puerto. Con el Cuestionario se recibió un oficio por el cual se manifestaba que en aquel Centro, no se tenía noticia de semejante conato de huelga. Se acordó remitir todo lo actuado en esta cuestión, al Instituto.

Después se dió lectura á una comunicación de un vecino, solicitando de la Junta interviniera en cierta reclamación sobre pago de salarios á un aprendiz, hijo suyo, que prestaba sus servicios en un comercio de esta capital y que, según manifestaba, el patrono no quería abonar.

Careciendo la Junta de atribuciones precisas para intervenir en estas querellas, se acordó facultar al Sr. Presidente para que, en el erróneo amistoso, viera si se podía venir á un acuerdo entre las partes.

Dióse cuenta de haberse solicitado del Instituto de Reformas Sociales, los tres tomos de «Boletines» que han sido ya publicados y de que se había hecho también un envío para pago de la suscripción correspondiente.

A continuación se leyó un oficio de la Sociedad de obreros panaderos «El 1.º de Mayo», haciendo varias denuncias de infracciones de la ley del descanso cometidas en tabonas cuyos dueños se citaban, y además, rechazando la interpretación que los patronos daban á la excepción que disfrutaban de poder dar el descanso semanal por series ó etapas, y manifestando no ser cierto que puedan gozar del descanso que la ley previene, como suponen los dueños de tabona, alegando las alteraciones que pueda sufrir la masa. En vista de que en la comunicación se estampaban conceptos poco adecuados para ser admitidos por la Junta, esta, después de bastante discusión, acordó dar por visto el documento y tomar nota de las tales denuncias.

Por último se impuso una multa de 15 pesetas á un comerciante de la calle de la Bolsa, que, desde que rige la ley del descanso dominical viene haciendo caso omiso de sus preceptos, teniendo su establecimiento de lampistería abierto de par en par todo el día, sin exhibir siquiera el cartel que anuncia no venderse en domingo.

Y después se levantó la sesión.

Conferencias de vulgarización científica

XXXII

La cuarta de la serie de conferencias que sobre la teoría del transformismo viene explicando el Sr. Fuset, tuvo lugar el día 5, y en ella trató de las pruebas que aporta en su favor la Embriología, confirmando la tesis evolutiva en los seres vivos.

Empezó por indicar que la ciencia embriológica era de reciente creación, pues sus primeras manifestaciones dignas de anotarse tuvieron lugar allá en las postrimerías del siglo XVIII con los trabajos del Wolf, y que, hasta muy avanzada la pasada centuria, no prestó á los naturalistas los irrefutables argumentos comprobatorios de la identidad de substancia vital que origina el embrión de todo ser vivo, incluso el hombre, y la igualdad absoluta que sigue en sus primeras fases de desarrollo, cualquiera que sea el germen que ha de ser base de un nuevo ser.

Recordó que por estar aún en sus comienzos esta rama del saber humano en la época en que Darwin y otros sabios sostenían la teoría transformista, no les fué dable fundamentar sus conclusiones más que sobre atrevidas hipótesis, pero que hoy ya son tantos y tan contundentes los hechos que la Embriología y Paleontología han permitido comprobar en aquel sentido, que puede decirse no hay hombre pensador de buena fé que no la acepte y considere la evolución de los seres vivos tan natural como las demás que se verifican en el Planeta Tierra y en todo cuanto integra el Universo. Los descubrimientos embriogénicos han determinado gran número de conversiones entre los que se resistían haber por cierta la teoría transformista, por cuanto han tenido que doblegarse ante la evidencia.

El Sr. Fuset, dijo que durante siglos, la mas absurda creencia había dominado respecto de la perpetuación de las especies. Consistía esta, en dar por sentado que el ser existía desde el tiempo de la creación inicial, y que, respecto del hombre, en las entrañas de Eva había ya tantos *homínuculos* ó sean individuos formados infinitamente pequeños, cuantos habían de ser los que compusieran las futuras generaciones. La Embriología ha echado á mala parte tan estúpida suposición, nacida sin duda al calor de una fé irreflexiva, y apoyada por la carencia de medios de investigación microscópica, que en aquel entonces se padecía.

Los estudios embriogénicos han patentizado de una manera que no deja lugar á duda, que todo embrión procede de una sola célula y que esta está formada de una substancia gelatinosa llamada «protoplasma», sin que el mas potente microscopio pueda descubrir en ella la mas remota forma de lo que será aquel germen, en estado adulto. De igual naturaleza es la célula que dá vida á un vegetal, que la que es germen de un animal cualquiera, ya sea de la clase mas rudimentaria, ya ocupe, como el hombre, el lugar mas elevado entre el tipo de los vertebrados.

El proceso de evolución del germen comienza en el óvulo femenino fecundado por el espermatozoo masculino. En este estado vá creciendo la célula y subdividiéndose cuando llega al desarrollo necesario, hasta formar un agregado de células cuyo conjunto se asemeja á una frambuesa ó mora, por lo que, en este estado de la evolución celular, se le ha dado el nombre de *mórula*. Con el de *blastula* se denomina un periodo más avanzado de la gestación, y finalmente se apellida *gástrula* el estado de desarrollo en el cual empieza á esbozarse en aquél agregado de células un rudimento de cavidad gástrica, por la que se nutre el embrión. Estos tres periodos

de crecimiento son exactamente iguales para todas las especies de seres vivos, ya pertenezcan al reino vegetal ya al animal.

A partir de aquí, las sucesivas modificaciones que se van señalando en el embrión, debidas á las nuevas incorporaciones de células por la incesante subdivisión de las mismas, van determinando la formación del ser, hasta llegar al estado de completo desarrollo. Cuanto mas elevado es el tipo á que ha de pertenecer el nuevo individuo, tanto mas numerosas son las fases por que pasa el embrión antes de nacer.

El conferenciante manifestó que en los mares abundan los seres microscópicos formados por una sola célula, y que las esponjas y las hidras de agua dulce no son otra cosa que animales que no han pasado del estado de *gástrulas*.

Después de presentar varias proyecciones de fotografías en las que aparecían aquellos estados embrionarios y de decir que todos ellos eran comunes á toda clase de seres vivientes, el Sr. Fuset dijo que solo se ocuparía de los embriones de los animales vertebrados, por ser los que mas interesaban para la demostración del transformismo. Hizo notar que á éste, hasta lo pregonan hechos de todos conocidos, tales, por ejemplo, como la circunstancia de que la mariposa antes de aparecer en este estado pasa por el de oruga y crisálida, y la de que rana anteriormente ha sido pez y, por consiguiente, respirado por branquias. Todo esto no se explica satisfactoriamente sino por la presunción de que el insecto desciende de la oruga y el batracio del pez.

A continuación el conferenciante presentó dos proyecciones en las cuales estaban demostradas de un modo bien gráfico las diferentes metamorfosis que sufren tanto la rana como la mariposa antes de llegar al estado adulto, señalando como van apareciendo los diferentes órganos y miembros á medida que el animal vá desarrollándose.

Para demostrar la identidad de formas embrionarias que existen entre todas las especies de vertebrados y como estos han ido formándose, el Sr. Fuset acompañó su explicación con proyecciones adecuadas. En una de ellas aparecía el embrión de una tortuga (reptil) á la cuarta semana de la fecundación y el de un pollo (ave) al cuarto día que es equivalente á la semana cuarta de la gestación de la tortuga, y apesar ser tan diferentes las especies á que pertenecen cuando adultos el pollo y la tortuga, en el embrión aparecían tan semejantes, que se hacía muy difícil el no confundirlos.

En otra proyección hizo ver como la columna vertebral va perfeccionándose en una serie de modificaciones, pasando desde la simple cuerda dorsal del *amfioxus*, pez que representa la transición entre los vertebrados y los invertebrados, hasta llegar á las complicadas vértebras y sistema nervioso de los mamíferos superiores; como también de que manera van marcándose las depresiones que, en sucesivos cambios, han de determinar la cavidad de la masa encefálica, y la figura de la cola. Para enseñar como la larva se convierte en pez, presentó la fotografía de diferentes larvas de trucha, con la vesícula vitelina en el vientre, diciendo que esta contiene un jugo nutritivo de que aquella se alimenta durante el periodo de crecimiento y que cuando aquel se concluye se metamorfosea en pez: la larva de la rana se convierte en renacuajo, porque acaba el vitelo antes de llegar al estado batracio.

Después, con objeto de hacer más patente la teoría transformista y de demostrar que las semejanzas embrionarias existen también entre el ser humano y los mamíferos superiores, el señor Fuset presentó una serie de proyecciones que causaron mucha sensación en el auditorio.

Representaba una ellas el embrión de un niño á la sexta semana de fecundado, junto con

el de un perro á la cuarta, y el parecido era asombroso. Uno y otro presentaban el mismo contorno, con los rudimentos de miembros ya esbozados y solo se diferenciaban por presentar el embrión del niño la masa encefálica más desarrollada, y la extremidad de la columna vertebral con un rudimento de cola solamente, mientras que en el del perro aparecía más larga.

Mas emoción aun causó la fotografía representada en la proyección siguiente. Figuraba esta el feto de un mono antropoide, (el gibón) de cuatro meses de edad y un feto de niño del mismo tiempo. Salvo ligerísimas diferencias, apenas apreciables, en todo eran iguales. Más asombro, si cabe, determinó la vista que á continuación expuso. Estaban en ella representados el feto de un ser humano de 6 meses y el de un gorila de igual edad no pudiéndose distinguir á simple vista el uno del otro, tanto era el parecido entre los dos en aquel periodo de la gestación intrauterina. El Sr. Fuset expuso lo difícil que resulta para los embriólogos el procurarse embriones y fetos de monos antropoides, por estar estos confinados á las islas de Java, Sumatra y Borneo, y estar reducidas las especies á escaso número de individuos.

Otra de las semejanzas notables que les unen y que acusan el parentesco de la raza humana con la simiana, es la presencia en ambas de la placenta y cordón umbilical, á más del reciente descubrimiento hecho por los eminentes doctores Roux y Metchnikoff del Instituto Pasteur y comprobado por otro noble médico inglés, de que la sangre del antropoide y la del hombre son idénticas, presentando la misma composición. Esto se demuestra inyectando sangre humana en el cuerpo de un conejo y después extraída y transformada en suero. En esta forma, si se vierte en él sangre, de otro animal, no se produce reacción alguna; vertiendo la del hombre ó del antropoide se forma un precipitado que delata la procedencia.

Los miembros rudimentarios también son testimonios perennes del común origen que une á todos los vertebrados, y, en último resultado, á todos los seres vivos, y reminiscencias de estados inferiores. El repliegue rojo que aparece en la conjunción del glóbulo del ojo en el hombre, son restos de la tercera pestaña ó membrana que en ciertos animales les sirve para cerrarlos; el coxis ó rudimento de cola que ostenta en la extremidad de la columna vertebral una reminiscencia de época remota que hoy no le produce más que molestia, por cuanto un golpe en él es muy doloroso y el tal rudimento no le acarrea ninguna utilidad; el apéndice vermicular también le es un órgano inútil y expuesto á grave enfermedad, al revés de lo que les sucede á otras especies de mamíferos á quienes les sirve para ciertas funciones necesarias, y, por último, entre mucho más que podría citar, dijo el Sr. Fuset, está el rudimento de músculo que en los animales sirve para mover las orejas y que en el hombre, aunque existe, no funciona por falta de uso.

Entre otros rudimentos que ostentan otras clases de mamíferos, señaló los de los dientes incisivos de los rumiantes y la rudimentaria dentadura de los cetáceos que aparece en los huesos de la boca, apesar de que sus mandíbulas están compuestas por ballenas.

El conferenciante dió fin á su interesante trabajo exponiendo una proyección en la que aparecía la forma en que han ido atrofiándose los dedos en los animales de carrera, como el caballo, trasformándose paulatinamente en caso córneo y haciendo notar á los oyentes, que, el hombre microcéfalo, no está á mayor altura que el antropoide, pues su reducido cere-

bro le impide coordinar ideas y expresarlas por medio del lenguaje articulado.

Y siendo ya la hora avanzada, dió por terminado el acto.

S. Crespi

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana, su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant.*

¡PUEBLO, LEE Y MEDITA!

La religión católica, apostólica romana y la religión cristiana, conmemoran en estos días, la pasión y muerte de Jesús, de aquel Cristo, que con su palabra, con su humildad, con su mansedumbre y con su afán de redimir á los hombres de la esclavitud, predicaba lo mismo en las Sinagogas que en la montaña, las doctrinas más puras y bellas, que los mortales podemos concebir.

1874 años han transcurrido desde la muerte de aquel Mártir; (1) 1874 años que se viene luchando por implantar en todo el orbe esa religión de paz, de amor, de redención, y sin em-

(1) Jesús murió según las leyendas á los 33 años.

bargo, nada se ha conseguido hasta la fecha; esclavos eran los hombres de aquellos tiempos y esclavos siguen siendo hoy y mientras impere la ignorancia, seguirán siendo esclavos del fuerte, del que se cree con derecho á avasallar, por que los destinos de la vida le han elevado á un sitial, desde el cual se considera omnipotente, pensando sin duda que jamás ha de cesar en el cargo que por su astucia ó destreza ha venido á ocupar, ni que ha de llegar un día en que toda su soberbia, su mala intención, su despotismo, su orgullo y todo lo que le ridiculiza ante los ojos de la generalidad, han de desaparecer para siempre, yendo á parar con su cuerpo á la tumba, donde solo quedan los despojos, polvo y cenizas.

Estos días, que tanto se medita en la pasión de Cristo, de cuya muerte se acuerdan todos más que de la de los propios padres que nos dieron el ser, debía meditar también en la que mas nos afecta á los españoles, en la muerte del país, que tan gran parecido tiene con la de Jesús. Fijémonos en que al pueblo lo están crucificando, después de haber sido abofeteado, humillado, coronado de espinas, despojado de sus colonias, no sin haber derramado antes su preciosa sangre que es cuanto le restaba ofrecer, amén de los millones que gustoso entregaba.

El pueblo ha gemido bajo el poder de los Cánovas, Sagastas, Silvelas, Villaverdes, Morets, Vega Armijos y por si algo le quedaba, gime ahora, como hace pocos años también, bajo el poder de los Mauras y de la reacción, enemigos encarnizados de lo bello, de lo ideal, de lo que este pueblo desea.

¿Cómo olvidarnos, pues, de la pasión que sufre nuestro país, digno de mejor suerte? ¡Imposible!

Si pesa sobre todos; si nos estamos quejando amargamente á todas horas; si vemos que aquí

no hay redención posible con los hombres que se han propuesto llevarnos al calvario; si venimos desde hace tiempo subiendo la calle de la amargura cargados con la pesada cruz y sin que ningún Cirineo nos ayude en tan penosa carga; si estamos dando caída tras caída y todas á cual peor.

Por ese motivo no podemos olvidarnos de esta angustiosa pasión á que nos han condenado los políticos vividores, amalgamados con los reaccionarios.

¿Qué hemos adelantado con la pasión y muerte de Jesús? ¿Nos hemos regenerado por ventura? ¿Acaso se han comprendido las sublimes doctrinas que predicó? ¡No!

Si se comprendieran, no existirían tantos farisantes, no se abusaría del pueblo tan inicuamente, no se nos avasallaría ni nos dejaríamos avasallar tampoco, no existiría la mentira, ni se predicaría como se predica, no seríamos los obreros el hazmerreir de los patronos; no seríamos esclavos del fuerte.

Las sublimes doctrinas de Jesús, no se han comprendido por desgracia en nuestro desventurado país; y no se han comprendido por que los encargados de predicarlas y hacerlas comprender al pueblo, las han mixtificado de tal manera, que el mismo Cristo las desconocería si volviese de nuevo á este mundo.

La culpa está mayormente, en los que, flando en las palabras de aquellos que han tomado la religión por un comercio, siguen ciegamente el camino que se les traza, sin saber si se les conduce á un precipicio ó á la redención anhelada.

Este es uno de los principales males que pesan sobre nosotros; el de creer lo que unos cuantos dicen, sin siquiera estudiar si tiene ó no razón de ser, cuyas creencias nos cuestan 43 millones y pico de pesetas, que hemos de pagar

lidad la fuerza de trabajo incorporada á la mercancía propiedad del patrono, por el obrero asalariado.

Sin embargo, nada mas léjos de la verdad. En la forma de producción asalariada, como en las anteriormente descritas basadas en la esclavitud y en la servidumbre, el obrero ha de trabajar una parte de la jornada sin percibir por ello retribución alguna, y este sobretrabajo gratuito es el factor determinante que proporciona las ganancias al capitalista, después de haberle procurado el medio de atender con holgura y comodidad á las necesidades de su familia, y haber podido saborear los goces del espíritu que la vida moderna ofrece á todo aquel que puede permitirse el lujo de comprarlos con dinero. Si á eso añadimos el hecho ciertísimo de que con la introducción de la mecánica en la fabricación de productos industriales, este sobretrabajo se ha extendido de modo alarmante sobre la mujer y el niño, no nos causará sorpresa el ver que el capital de una minoría haya crecido de un modo fabuloso á partir de fines del siglo XVIII, al par que la clase obrera, sujeta al yugo del salario, arrastra una vida de privaciones cada día mas insostenible, por lo mismo que es más conocido la causa que las genera.

¿Perdurará esta forma de expropiación del trabajo ageno?

¿Por siempre ha de suceder que unos trabajen para enriquecer á otros? Todo induce á creer que nó. En la actualidad ya se notan síntomas

todos los años, aunque las cosechas se pierdan y los jornaleros estén faltos de trabajo.

Si sumamos esos millones á otros muchos que injustamente se pagan, como por ejemplo, los tan renombrados *fondos de reptiles*, clases pasivas, destinos que no existen, Compañía Transatlántica de Comillas, etc., etc. reuniremos una suma tan fabulosa, que muchos españoles se quedarían asombrados.

Esta es la causa del malestar reinante, de la pasión y muerte del pueblo español, de este pueblo que agoniza, sin que nadie sepa ó quiera redimirlo.

Políticos y religiosos, están leyendo diariamente el número crecido de obreros que emigran de España á otros países, por que no pueden vivir y sin embargo, no se toman medidas, como por ejemplo reprimir algunos millones del presupuesto, para aliviar la situación y procurar que las industrias y la agricultura recobren su normalidad.

Políticos y religiosos están oyendo los continuos lamentos de la generalidad y, sin embargo, se quedan tan frescos como si nada ocurriera.

Cuanto sentimos no disponer de más espacio para hacer ver al pueblo indiferente, los males que dejamos por apuntar, para que se cerciore una vez del perjuicio que él mismo se acarrea por su culpa.

Réstanos solamente añadir: Cristo murió entre dos ladrones; el pueblo español muere entre los políticos sinvergüenzas y la reacción.

Crevillente y Abril de 1908.

Hemos recibido en esta Redacción la importante obra *Atma Rebelde* de nuestro distinguido correligionario A. Meliá, agradeciendo la atención que con nosotros ha tenido.

Los compañeros que deseen adquirir la citada obra pueden dirigirse á esta Redacción.

Precio de la obra, 3 pesetas. A nuestros lectores, 1'50 más 0'25 del certificado. En Bilbao: F. Carretero, Hurtado de Amézaga, núm. 11.

Otro acto civil

Crevillente 30 Marzo

A la lista de los muchos actos civiles que se han registrado en esta población en el corto tiempo de dos años, hay que añadir uno más; la inscripción en el registro civil de la niña Concepción Palmira, hija de los entusiastas socialistas Jaime Alemañy Hernández y María Carrazóni Martínez; habiendo sido testigo del acto, en representación del colegio laico el director del mismo D. José Sanjuán Juan.

Tanto la madre como la niña gozan de una perfecta salud, por lo que nos alegramos infinito.

Esto prueba que la verdad se abre paso, y que Dios está conforme con la celebración de estos actos.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad el aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. El socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser apropiado.—*Carlos Kantoky.*

Suplicamos á todas las Agrupaciones Socialistas y colectividades obreras que tengan cooperativas constituidas que nos manden un reglamento por el que se rigen. Dándoles las más anticipadas gracias.

Correspondencia administrativa

MANACOR.—S. V.—Recibidas 13 pesetas pagado hasta 28 de Marzo de 1908.

VILASAR DE MAR.—P. C.—Recibida 1 peseta por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Diciembre de 1907.

CALVIA.—I. H.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Junio de 1908.

Juventud Socialista Palmesana

Se reunirá el lunes 13 de los corrientes á las 8 de la noche el Comité de esta entidad.

UNIÓN TIPOGRÁFICA BALEAR

El próximo lunes día 13, del que rige a las 7 y media de la noche se reunirá la Junta Directiva de esta Sociedad.

Nuestros lectores encontrarán este semanario de venta en el kiosco de la plaza de Cort.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41

de ello. La elevación intelectual de la clase trabajadora haciendo que vaya compenetrándose de sus derechos á medida que pasa el tiempo y se aperciba á defenderlos con tesón creciente, es un hecho, y esto, en fecha que no reputo lejana, hará que se llegue á un estado social en el que todo hombre recibirá el producto íntegro de su trabajo, deducido lo que le corresponda satisfacer para subvenir á las necesidades de los impedidos de colaborar en la producción por causa de edad ó padecimiento, y lo que sea necesario para la mayor suma de bienestar de la colectividad humana.

¿Que esto es, ó parece ser, para muchos, una utopía. No olvidemos que las utopías del pasado son las realidades del presente.

He dicho.

